

# ¿QUE ES SER FEMENINA?

POR ROSARIO GUZMAN ERRAZURIZ  
Fotos: Virginia Henríquez

Durante siglos, el ser femenina fue sinónimo de debilidad, de tener el pelo largo y sedoso, usar polleras, sentarse con las piernas cruzadas, llorar por cualquier cosa y —las casadas— esperar en sus casas bordando, cosiendo o cocinando, la llegada del marido-proveedor. El hombre, por su parte, detenía entonces la fuerza, la inteligencia y la libertad para elegir su camino...

Pero el tiempo ha transcurrido y la mujer ha evolucionado. Ha ido descubriendo su propia identidad, alcanzando niveles de crecimiento interior que lo han permitido "realizarse" —en vez de postergarse— en los más diversos ámbitos de la vida.

Ella ya no es el ser débil al cual Shakespeare hacía alusión en "Hamlet" cuando señalaba: "fragilidad, tu nombre es mujer..." Como tampoco es "el complemento del hombre" en cuanto a estar referida a él necesariamente. Es más bien una "persona", individual, independiente y única, capaz de escoger el camino de maduración personal que más le guste, en lugar de "sufrir" el destino de haber nacido biológicamente "inferior"...

La pregunta, sin embargo, perdura a lo largo de la historia: ¿Qué es ser femenina? Sólo que las respuestas pueden haber variado sustancialmente en relación a tiempos pretéritos.

Las definiciones del diccionario —por su parte— no nos dan demasiadas luces. Dice de femenino: "propio de mujeres. Ser dotado de órganos para ser fecundado. / (Fig.) Débil. / Calidad de femenino. / Conjunto de características normales femeninas propias de la mujer." Después de leerlas, quedamos con la inquietud más bien acrecentada... ¿Y qué es en definitiva el ser femenino, lo propio de la mujer, ese conjunto de características que definen nuestra identidad?

Si bien el psicoanálisis y los psicoanalistas han abierto un camino hacia una mayor comprensión científica de la femineidad, no es menos cierto que no han llegado mucho más lejos que Freud, quien

consultado al respecto después de un célebre artículo que escribiera sobre el tema, concluyó: "Si ustedes quieren saber más sobre la femineidad, interroguen su propia experiencia, diríjanse a los poetas, o esperen a que la ciencia se encuentre en situación de darles una información

más profunda y más coordinada". Ante la inquietud que despierta un tema siempre vigente y polémico como éste, VANIDADES consultó la opinión de algunas destacadas mujeres chilenas sobre lo que ellas piensan que es ser femenina. He aquí sus respuestas:

## INTUICIÓN Y 6° SENTIDO



CLEMENCIA SARQUIS (Psicóloga)

"Lo femenino no es simple de descubrir, ya que no está determinado por un solo factor. Hay una serie de elementos que influyen en su naturaleza. Factores biológicos, psicológicos, económicos, históricos y sociales. Lo que es femenino hoy no fue femenino ayer. Lo que es femenino en Chile, no es femenino en otras partes del mundo.

Para unos lo femenino sería el ser débil. Nada más alejado de la realidad: son innumerables los casos de mujeres que deben hacer frente a adversidades y problemas con una fuerza y entereza femenina.

Para otros, lo femenino es ser protegida y mantenida. Esta aseveración también es falsa. En épocas de recesión, especialmente la mujer aporta al hogar en forma

permanente y sostenida, desmintiendo la naturaleza de no proveedora.

La coquetería que para otros define lo femenino es cada vez un atributo más generalizado y transformado en unisex.

El ser afectiva y emotiva tampoco pasa a ser un atributo sólo femenino. Es común ver mujeres poco afectivas y hombres muy sensibles.

Luego, ¿qué sería lo netamente femenino? La intuición, el 6° sentido, el 3er ojo, que permiten conocer más allá de lo que transmiten los órganos de los sentidos, que permiten anticipar un hecho cuando no hay datos reales que favorezcan su predictibilidad. La intuición es, según lo que creo, lo más propiamente femenino en este tiempo".

**AUTORÍA**

Guzmán Errázuriz, Rosario, 1945-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Qué es ser femenina? [artículo] Rosario Guzmán Errázuriz. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile